La pensée chez Ibn Khaldoun s'inscrit dans la continuité de la pensée arabo-musulmane influencée par la philosophie grecque. Ibn Khaldoun, dans la même lignée qu '*Aristote¹*, pense que *la structure de l'explication scientifique* doit refléter la composition de la réalité qu'elle explique². Dans la politique d'Aristote, nous retrouvons une démarche triple : une analyse conceptuelle, une moisson de cas historiques, une comparaison entre les. Autrement dit, la démarche historique d'Ibn Khaldoun l'a conduit à creuser dans la philosophie et à définir la sociologie. La pensée d'Ibn Khaldoun est qualifiée de pensée réaliste. Nous entendons par réalisme, un courant de pensée philosophique et non ce qui est réel ou rattaché à la réalité. « Le réalisme pose la priorité et l'antériorité de l'être par rapport à la pensée, tandis que l'idéalisme subsume l'être sous la pensée et prétend construire l'être à partir de la pensée³.

En d'autres mots, *la connaissance se base sur la réalité* et cherche à la critiquer et à expliquer le monde à partir de ce qui apparaît. Le réalisme, est descriptif, méthodiquement inductif et synthétique, alors que l'idéalisme est apriorique, analytique et critique.

Pour fonder sa pensée réaliste, Nassar souligne qu'Ibn Khaldoun a placé la pensée dans l'être. Par la suite, il s'est intéressé à l'étude du mécanisme des relations qui plient la pensée aux êtres ou modèlent ceux-ci selon la nature de celle-là. Ibn Khaldoun, a essayé de pénétrer par la raison la structure de la réalité et de parvenir à une connaissance totale de cette structure en ayant recours à la causalité tout en évitant le raisonnement métaphysique.

Donc le travail d'Ibn Khaldoun est qualifié de « Science rationnelle » est intuitif et a pris forme après coup⁴ et se caractérise, d'un côté, par son indépendance par rapport à la religion et à toute forme de savoir fondé sur la tradition et d'un autre côté par son universalité puisqu'il se réclame des seules facultés naturelles de l'homme et qu'il n'est l'apanage d'aucune religion et d'aucun peuple. Le positionnement « rationnel » d'Ibn Khaldoun lui a permis de séparer la vérité théologique de la vérité logique en développant un double exposé, historique et logique.

Dans son exposé historique, Ibn Khaldoun a démontré que la vérité du dogme s'est accaparée du raisonnement au nom de l'unité de la croyance islamique afin de défendre la croyance des fidèles contre les attaques des novateurs et des philosophes. « La vérité du dogme est d'un ordre différent de celui de la vérité logique »⁵. « La posture intellectuelle du philosophe

¹ - Aristote : Stagire, Macédoine,384-chalcis Eubée, 322 av. J-C. Philosophe grec « En puissance, La science est dirigée vers le général, en acte vers le particulier » cette formule d'Aristote vaut aussi pour son œuvre tout entière, dont le thème fondateur est la référence à un « univers » ou coexistent raison et société, expérience et pensée, vie et éternité, devenir et perfection. L'aristotélisme irrigua toute la pensée médiévale.

² - Cheddadi, 2006, p.465. Op-cite.

³ -Nassar, 1967. p 49. Op-cite.

⁴ - Cheddadi, 2006, p.199, Op-cite.

⁵ - Nassar, 1967, p. 51. Op-cite

et du théologien diffère. Le premier s'appuie sur [la preuve], *dalil* pour former sa connaissance, tandis que le deuxième se sert du *dalil* pour faire accepter ou pour clarifier une connaissance déjà donnée et tenue aprioriquement pour vraie »⁶.

⁶ - Ibid.